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По сведениям Воронежского гидро-
метеоцентра, сегодня по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер восточный, 6-11 м/c; температура  
+25…+30.

12 сентября – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, местами до 
11 м/c; температура ночью  +9…+14, 
днём  +24…+29.

13 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер юго-
западный, 3-8 м/c; температура ночью 
+13…+15, днём +27…+29.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, Галина Рохмин, анатолий хРуСталёВ.

ВРемя ноВостей

особая экономическая зона  
с большим потенциалом

Проект постановления о создании в Воронежской области 
ОЭЗ «Центр» проходит общественную экспертизу.

В соответствии с поручением Президента РФ Владимира Пу-
тина, данного по итогам встречи с врио губернатора Александром 
Гусевым, Минэкономразвития РФ подготовило проект поста-
новления Правительства РФ о создании особой экономической 
зоны «Центр» на территории Воронежской области. В настоящее 
время проект постановления размещен на федеральном портале 
проектов нормативных актов и проходит общественную экспер-
тизу. Прогнозные показатели эффективности функционирования 
особой экономической зоны к 2028 году предусматривают объем 
выручки потенциальных резидентов в объеме 79,5 млрд рублей, 
а совокупный дополнительный объем налоговых и таможенных 
отчислений в бюджеты всех уровней бюджетной системы РФ – 
12,2 млрд рублей.

лагерный сбор для сапёров
В Воронежской области военные инженеры ЗВО пройдут 

подготовку по обезвреживанию мин-сюрпризов с учётом си-
рийского опыта.

Инженерно-саперные подразделения общевойсковой армии 
Западного военного округа в ходе проведения лагерного сбора 
пройдут специальную подготовку по разминированию мин-
сюрпризов, самодельных взрывных устройств и замаскированных 
растяжек на полигоне в Воронежской области. Военнослужащие 
с применением миноискателей «Коршун» и защитных костюмов 
сапера «Сокол» проведут инженерную разведку местности, ис-
следуют маршруты выдвижения боевой техники при действиях 
на улицах городских кварталов, имитируемых строениями на 
полигоне. Эти учебные вопросы будут отработаны с учетом 
современного опыта применения инженерно-саперных подраз-
делений в Сирийской Арабской Республике. Всего в лагерном 
сборе, который завершится 30 сентября, задействовано свыше 
120 единиц вооружения, военной и специальной техники, более 
одной тысячи военнослужащих.

Кто чаще живёт в кредит
Каждый третий воронежец (31 процент) в настоящее время  

имеет кредит.
Об этом говорит анализ результатов  опроса, проведённого 

сотрудниками Института общественного мнения «Квалитас» 
методом телефонного интервью 1-3 августа среди 605 жителей 
города. Причём, замечают аналитики ИОМ, среди респондентов 
от 30 до 50 лет число таких людей возрастает. Примечательно, 
что каждый пятый безработный тоже заявил, что у него имеется 
кредит. Может, не лично у него самого, а у его семьи. Женатые 
берут кредит чаще, чем холостые (и это понятно), но сильнее дру-
гих погрязли в кредитах разведённые пары. Пальму первенства  
держит потребительский кредит (39 процентов). Кредитная карта, 
или «кредитка», как её чаще называют, – второй по распростра-
нённости способ денежного займа (37 процентов). На третьем 
месте – ипотечный кредит (26 процентов), на четвертом – кредит 
на неотложные нужды (19 процентов). 

увольнение педагога законно
Воронежский областной суд 6 сентября текущего года 

оставил без изменения решение Центрального районного суда  
г. Воронежа об увольнении педагога реабилитационного центра 
«Парус надежды».

Тем самым в удовлетворении исковых требований 48-летней 
педагогу-психологу автономного учреждения Воронежской 
области «Областной центр реабилитации детей и подростков с 
ограниченными возможностями «Парус надежды» о признании 
незаконным увольнения, восстановлении на работе, взыскании 
заработной платы за время вынужденного прогула и компенсации 
морального вреда отказано.

В январе 2018 года истица, работавшая с 2015 года педагогом-
психологом в реабилитационном центре, уволена за применение 
методов воспитания, связанных с физическим и психическим 
насилием над пятилетним мальчиком. При рассмотрении граж-
данского дела подтверждён факт совершения педагогом дис-
циплинарного проступка. Доказано, что женщина создала для 
ребёнка психотравмирующую ситуацию, повысив на него голос, а 
также применила физическое насилие. Прокурор, участвовавший 
в рассмотрении дела, признал увольнение законным и обоснован-
ным. Вышестоящий суд согласился с решением Центрального 
районного суда г. Воронежа, информирует облпрокуратура.

идёт неделя трезвости
С 10 по 15 сентября во всех государственных медицинских 

учреждениях Воронежа и области пройдут профилактические 
мероприятия, приуроченные к Всероссийскому дню трезво-
сти. 

В течение недели жители региона смогут принять участие в ак-
циях, направленных на профилактику алкогольной зависимости 
и популяризацию здорового образа жизни. Сотрудники кабинетов 
и отделений медицинской профилактики, участковой, нарколо-
гической служб расскажут о том, как справиться с проблемой 
зависимости от алкоголя и других психоактивных веществ.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 11 по 13 сентября:

11, вторник (пик с 0 до 18 часов), 
12, среда (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru

В Бирюче, 
бывшем уезд-
ном городе 
Воронежской 
губернии, а 
ныне районном 
центре Белго-
родской об-
ласти, открыта 
мемориальная 
доска памяти 
краеведа матвея ивано-
вича Славинского. 

алексей петроВ

Матвей Иванович – учитель 
истории Воронежской губерн-
ской гимназии, в 1823–1824 
годах – штатный смотритель 
Бирюченского уездного учи-
лища. В 1818 году он составил 
«Историческое, топографиче-
ское и статистическое описание 
Воронежской губернии», во-
лею обстоятельств увидевшее 
свет почти двести лет спустя 
– в 2014 году. Появление этой 

книги прочно поставило Сла-
винского в ряду воронежских 
исследователей вслед за Бол-
ховитиновым. Последний год 
своей жизни Славинский про-
вел в Бирюче, там и похоронен. 
Теперь его имя увековечено 
памятной доской на здании 
бывшего уездного училища. 
На открытии доски высту-
пили председатель Воронеж-
ского историко-культурного 
общества Александр Акиньшин 
(он подготовил к печати труд 
Славинского) и краевед из со-
седней Алексеевки Анатолий 
Кряженков.

В одном ряду  
с Болховитиновым

сергей дорохоВ

На площади Ленина в строй 
встали курсанты, которые по-
ступили в Военно-воздушную 
академию нынешним летом 
из 81 региона страны. Прак-

тически каждый четвёртый 
– уроженец Воронежской 
области. 

На лицах парней читалось 
волнение. Ведь через считан-
ные секунды им на глазах 
у своих родных и близких, 

товарищей и преподавателей 
предстояло зачитать текст 
Военной присяги. 

– Мы довольны качеством 
отбора, и сегодня в строю стоят 
те, кто достоин носить высокое 
звание курсанта прославлен-

ной академии, – отметил на-
чальник Военно-воздушной 
академии имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Га-
гарина генерал-полковник 
Геннадий Зибров. – И это не 
может не радовать. Я уверен, 
что у них все получится и что 
через пять лет на этой же пло-
щади они будут стоять уже в 
лейтенантских погонах, чтобы 
затем отправиться в войска. 

В том, что среди курсан-
тов – лучшие из лучших, 
сомневаться не приходится. 
Многие из них – золотые 
медалисты. Для того чтобы 
стать курсантами, им нужно 
было пройти конкурс, кото-
рый на некоторые специаль-
ности составлял до 20 человек 
на место. После того когда 
были зачитаны слова при-
сяги, в адрес молодых людей 
последовали многочисленные 
поздравления. 

По поручению Алексан-
дра Гусева в торжественной 
церемонии принял участие 
врио заместителя губернатора 
Юрий Агибалов, который за-
читал приветственный адрес 
главы региона.

– Сегодня праздничный 
день у вас и у всего Воро-
нежа. Для города воинской 
славы – особая честь быть 
причастным к формированию 
новых поколений элиты Рос-
сийской армии. В эти минуты 

открывается важная страница 
вашей жизни. С момента при-
несения присяги вы вступаете 
в героическое армейское брат-
ство с его многовековыми 
традициями. Наши солдаты и 
офицеры всегда славились от-
вагой, силой духа, выдержкой, 
благородством. Воспитав в 
себе такие качества, вы буде-
те готовы к решению самых 
сложных служебных и жи-
тейских задач, – говорится в 
приветственном адресе.

Александр Гусев также от-
метил мудрость и опыт ко-
мандиров и преподавателей 
Военно-воздушной академии. 

– Уверен, вы получите все 
необходимые знания, навыки, 
закалку, чтобы стать доблест-
ными защитниками Родины, 
настоящими профессионала-
ми и образцовыми офицерами. 
Именно такие военнослужа-
щие сегодня составляют гор-
дость Воздушно-космических 
сил нашей великой страны. 
От всей души поздравляю с 
принятием Военной присяги! 
Пусть ваша жизнь будет бла-
гополучной и счастливой, – 
отметил глава региона в своём 
обращении к курсантам. 

Александр Гусев также по-
желал им отличной учебы и 
добросовестной службы.

После торжественной це-
ремонии состоялся празднич-
ный концерт. 

Заслужить право находиться  
в одном строю с героями
армия | В Воронеже в субботу, 8 сентября, на площади имени Ленина курсанты Военно-воздушной 
академии имени профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина приняли Военную присягу
Достойно исполнять воинский долг и мужественно защищать Россию покля-
лись в этот день более 1700 первокурсников. на торжественной церемонии 
присутствовали родные и близкие курсантов, а также ветераны, военнослужа-
щие, представители власти, общественности и духовенства.

Важный и волнительный для курсантов момент – они зачитывают текст Военной присяги.
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автопарк «скорых» 
пополнился

Медучреждения Воронеж-
ской области получили 95 
машин «скорой помощи».

Врио руководителя департа-
мента здравоохранения обла-
сти Александр Щукин вручил 
ключи от новых автомобилей 
«скорой помощи» представите-
лям медицинских организаций 
региона. Поставка 95 машин 
позволит сократить долю изно-
шенных транспортных средств 
на 34 процента. Новые автомо-
били отправились в областные, 
городские и районные учрежде-
ния, в том числе в областную 
клиническую больницу №2, 
больницу скорой медицинской 
помощи №1, на Воронежскую 
станцию скорой медицинской 
помощи и в 32 районные боль-
ницы.  

Присмотрят  
за лесом

С начала сентября в лесни-
чествах Воронежской области 
проходит инвентаризация лес-
ных культур. 

Специалисты Воронежско-
го лесопожарного центра со-
вместно с арендаторами лесных 
участков проверяют и анализи-
руют одно-, трех- и пятилетние 
посадки леса. Главная задача 
– установить качество прове-
денных лесовосстановительных 
работ и, если нужно, назначить 
мероприятия по улучшению 
состояния культур. Обследуют 
и те площади, на которых в 2013 
и 2016 годах провели минера-
лизацию почвы, чтобы помочь 
естественному возобновлению. 
Работы идут также в лесных 
питомниках и на маточных 
плантациях. 

Валерий ВалентиноВ.

соЦИум

александр  
Викторович гусеВ  
родился 27 июля 1963 
года в деревне озерское 
Калужской области.
 окончил ярославский 
государственный техни-
ческий университет по 
специальности «инже-
нер, химик-технолог». 
трудовую деятельность 
начал в 1985 году на 
Воронежском заводе 
сК имени Кирова, где 
прошёл путь от мастера 
смены до генерального 
директора оАо «Воро-
нежсинтезкаучук». 
с 2009 года работал в 
правительстве Во-
ронежской области: 
сначала руководителем 
департамента промыш-
ленности, транспорта 
и связи, затем – заме-
стителем губернатора 
– первым заместителем 
председателя прави-
тельства Воронежской 
области.
В сентябре 2013 года 
был избран главой го-
родского округа город 
Воронеж. 
с декабря 2017 года 
– временно испол-
няющий обязанности 
губернатора Воронеж-
ской области. 
В единый день голосо-
вания 9 сентября 2018 
года избран губерна-
тором Воронежской 
области.

Валерий КаЗаноВ

Как и предполагалось, безусловным 
лидером избирательной кампании стал 
Александр Гусев, до этого временно испол-
нявший обязанности главы региона. За него 
проголосовали 602638 избирателей, что 
составляет 72,52 процента всех голосов. За 
выдвиженца КПРФ Николая Воронина от-
дали свои голоса 13,68 процента воронеж-
цев. Третье место у представителя ЛДПР 
Олега Бурцева с результатом 6,25 процента. 
По 2,22 процента набрали Виталий Климов 
(«Справедливая Россия») и Игорь Переве-
зенцев («Партия Роста»). Замыкает список 
выдвинутый «Родиной» Аркадий Минаков 
с результатом 1,58 процента.

Всего, как отметил Сергей Канищев, в 
Единый день голосования 9 сентября на 
территории Воронежской области про-
шла 71 избирательная кампания. Среди 
них 70 – по выборам в органы местного 
самоуправления и одна по выборам губер-
натора. Было открыто 1739 избирательных 
участков. В списки избирателей было 
включено 1853738 человек, из которых при-
няли участие в голосовании 831 тысяча 41 
человек. По итогам голосования замещено 
494 мандата.

По словам председателя облизбиркома, 
явка по Воронежской области составила 
44,83 процента. Наибольшую активность 
на нынешних выборах проявили в Петро-
павловском районе – 88,7 процента изби-
рателей. Ещё в 14 муниципальных районах 
явка превысила 80 процентов.

В Воронеже процент проголосовавших 
избирателей традиционно оказался значи-
тельно ниже среднего значения по области 
– 20,74 процента. Самая высокая явка – в 
Ленинском районе, где на участки приш-
ли 25,33 процента избирателей. Вслед за 
ним идёт Железнодорожный район. Здесь 
проголосовали 22,83 процента воронеж-
цев. В Центральном и Советском районе 
проголосовало 21,96 и 20,14 процента 
соответственно. В Левобережном районе 
на участки пришли 19,19 процента изби-

рателей. В аутсайдерах на этих выборах 
оказался Коминтерновский район – отдать 
свои голоса решили только 18,86 процента 
избирателей. В Нововоронеже на участки 
пришло 29,83 процента избирателей.

Сергей Канищев напомнил, что контроль 
за ходом голосования осуществляли 1938 
членов комиссий с правом совещательного 
голоса (299 – от кандидатов, 1 639 – от 
партий). Всего в выборах участвовали две 
тысячи 219 общественных наблюдателей 
(1 982 – от кандидатов, 237 – от партий). 
Число бюллетеней, выданных избирате-
лям, проголосовавшим вне помещения для 
голосования, – 139588, что составляет 16,8 
процента избирателей области.

Областная избирательная комиссия не 
зафиксировала серьёзных нарушений в 
ходе выборов, заявил председатель обл-
избиркома. Всего поступило семь жалоб, 
но они не подтвердились. Письменных 
обращений не было.

Как отметил Сергей Канищев, было 
много вопросов по видеонаблюдению на 
участках. По его словам, камеры были рас-
положены на 207 избирательных участках. 
Любой избиратель после 9 сентября сможет 
обратиться в комиссию, чтобы посмотреть 
видео с этих камер. 

Журналисты проявили особый интерес 
к тому, когда состоится инаугурация вновь 
избранного губернатора. 

–Я думаю, что она может состоятся до 
конца нынешней недели, – ответил Сергей 
Канищев.

Подводя итог пресс-конференции, пред-
седатель облизбиркома отметил, что Во-
ронежская область показала хороший 
результат и по части явки, и по проценту 
голосования на губернаторских выборах, и 
среди регионов центральной части России 
занимает третье место. Что немаловажно, 
мы избежали второго тура. Как известно, по 
предварительным итогам Единого дня голо-
сования, в четырёх российских регионах ни 
один из кандидатов в губернаторы не смог 
набрать более 50 процентов голосов избира-
телей. Там пройдёт второй тур выборов. 

Воронежцы проголосовали  
за дальнейшее развитие региона

главная тема | Александр Гусев уверенно победил на выборах губернатора Воронежской области.  
За него отдали свои голоса 72,52 процента избирателей

избирательная комиссия Воронежской области обработала сто про-
центов бюллетеней по итогам выборов губернатора Воронежской 
области, состоявшихся в единый день голосования 9 сентября. об этом 
на пресс-конференции в понедельник, 10 сентября, сообщил председа-
тель избирательной комиссии Воронежской области Сергей Канищев.



Наталья СтолповСкая

– Мы долго искали спонсоров для за-
вершения оформления входной группы, – 
рассказывает председатель совета ВГООИ 
«Надежда» Татьяна Чурсина. – И, наконец, 
нам повезло: помощь нашей организации 
оказало руководство завода «Перфоград». 
Всё сделали качественно, на совесть. На 
сегодняшний день в Центре осталась без 
внимания лишь небольшая комната, ко-
торая когда-то являлась технической, но 
давно утратила это предназначение. Было 
бы здорово перенести туда мастерскую 
для резьбы по дереву, тем более что в 
гранте у нас заложены средства на ремонт 

помещений. Пока же наши резчики за 
неимением свободного места занимаются 
в коридоре.

Коридор – не лучшее место для заня-
тий детей-инвалидов, получивших в рас-
поряжение две относительно небольшие 
комнаты. Стоит отметить, что они, как и 
каждый уголок в Центре, используются 
рационально. В швейной мастерской ак-
куратными стопочками сложены пошитые 
комплекты постельного белья, в гончарной 
мастерской на полочках поблёскивают 
глянцем изделия из керамики, ждут на 
столах следующего занятия заготовки из 
глины. А уж как сами инвалиды с нетерпе-
нием ждут занятий! Ведь для них это прак-
тически единственная возможность по-
чувствовать радость творчества, научиться 
несложным приёмам работы с различными 
материалами, а для некоторых – обрести 
дело, помогающее выживать в наше и для 
здоровых-то людей сложное время. 

В комнате, где обучаются шитью, есть 
всё необходимое оборудование. А главное 
– есть опытный мастер Людмила Хра-
щевская. Преподаватель Воронежского 
индустриально-педагогического 
колледжа, Заслуженный педагог 
РФ бережно и тактично относится 
к своим ученикам: обучает ребят 
раскрою ткани, технике выпол-

нения ручных и машинных швов, пошиву 
простых и вместе с тем самых необходи-
мых вещей. Интерес к занятиям у инва-
лидов – огромный! Лена Прокопович под 
руководством замечательной наставницы 
сшила целый гардероб красивых нарядов. 
С удовольствием осваивает науку кройки 
и шитья Валерия Бредихина. По словам 
Людмилы Викторовны, и парни не отста-
ют: Алексей Глотов, Сергей Захаров, Игорь 
Денин – прилежные ученики, которые ещё 
дадут фору девушкам.

– Разница между студентами колледжа 
и этими детьми, конечно, есть, – отмечает 
мастер. – Эти ребята, мотивированные 
к обучению шитью, целеустремлённые. 
Для них восторг сделать что-то своими 
руками. 

– Благодаря поддержке Президентского 
гранта жизнь наша не стоит на месте, – под-
чёркивает Татьяна Чурсина. – Проводятся 
занятия в трёх мастерских, работают для 
ребят клубы по интересам: литературный, 
православный, музыкальный, театраль-
ный. Для их успешной деятельности мы 
приобрели телевизор с большим экраном, 

музыкальное оборудование. Организация 
наша насчитывает около 150 человек, и, 
конечно, для большинства её членов соци-
альная жизнь – это, прежде всего, общение 
со своими ровесниками. Ради него родные 
привозят их из разных районов Воронежа. 
Ещё недавно найти для наших нужд необхо-
димое оборудование было целой историей, 
а теперь у организации есть всё, что требу-
ется для проведения мероприятий любого 
формата. С января по ноябрь 2018 года мы 
реализуем проект «Учебно-трудовой и до-
суговый центр молодых инвалидов с ДЦП», 
который получил Президентский грант. 
Приглашаем к нам ребят с инвалидностью, 
желающих бесплатно обучаться в мастер-
ских. Звоните по телефону 8920 229 0665.

Мы завершаем экскурсию по мастер-
ским, желаем ученикам энтузиазма в 
освоении нового и уходим из «Надежды» 
с надеждой: город и те, кто в нём живёт, 
отвечают за его благополучие, научатся 
поворачиваться лицом к инвалидам, или, 
как теперь принято говорить, – к людям с 
ограниченными возможностями. Научатся 
помогать, чувствуя ответную волну благо-
дарности от тех, кто знает цену каждому 
доброму шагу.
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Льготников станет больше
Госдума РФ в окончательном чтении приняла закон, 
расширяющий с 1 января 2019 года перечень собственников 
жилых помещений, достигших возраста 70 и 80 лет, которым 
компенсируются расходы на уплату взносов на капремонт.

Закон добавляет семьи, в которых пенсионеры старше 70 
и 80 лет совместно проживают с инвалидами I или II групп, 
к категории получателей региональных компенсаций рас-
ходов на уплату взносов на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме. Эта мера потребует 
дополнительных финансовых затрат, покрываемых за 
счёт средств федерального бюджета в размере около 300 
миллионов рублей ежегодно.

Стоит заметить, что компенсация предоставляется 
гражданам при отсутствии у них задолженности по упла-
те взносов на капитальный ремонт – то есть при условии 
полной и своевременной уплаты взносов. Обращаться за 
назначением компенсации необходимо в орган социальной 
защиты по месту жительства.

Не будут требовать справку  
о составе семьи
Правительство упростило россиянам получение субсидий на 
оплату услуг ЖКХ.

У граждан больше не будут требовать справку о со-
ставе семьи. «Они будут самостоятельно декларировать 
состав семьи», – говорится в комментарии к документу 
на официальном сайте Правительства. Но уполномочен-
ные органы смогут выборочно проверить достоверность 
представленных сведений. Информация о выявленных 
случаях предоставления недостоверных сведений будет 
направляться в правоохранительные органы и органы со-
циальной защиты населения. Заявителя могут привлечь к 
ответственности. 

Ранее для получения субсидий на оплату услуг ЖКХ 
требовалось предоставлять справки о составе семьи и 
документально подтверждать данные о причинах его из-
менения.

Поднимать всем тарифы – это абсурд
ФАС выступила против индексации тарифов ЖКХ в 2019 году.

Глава Федеральной антимонопольной службы Игорь 
Артемьев заявил, что его ведомство выступает против 
инициативы Министерства экономического развития по 
повышению тарифов на услуги ЖКХ в 2019 году. Мин-
экономразвития хочет учесть рост НДС на два процента 
и провести индексацию в два этапа: 1 января – на 1,7 про-
цента и 1 июля – на 2,4 процента.

По словам руководителя ФАС, в двух третях регионов 
тариф выше экономически обоснованного уровня. Изли-
шек уровня ФАС предлагает направлять в обязательном 
порядке на инвестиции. В тех же регионах, где тарифы 
занижены, антимонопольная служба повышение считает 
целесообразным. «Поднимать всем – это абсурдная исто-
рия», – считает глава ведомства.

Положительная динамика  
платёжной дисциплины
В Воронежской области собираемость взносов на капитальный 
ремонт за восемь месяцев этого года составила 92,3 процента.

Наиболее высокая собираемость взносов на капремонт 
отмечена в Петропавловском районе (99,4 процента), Бори-
соглебском городском округе (97,4), Подгоренском (97,3), 
Хохольском (96,2), Репьёвском (94,8), Аннинском (94,8), 
Калачеевском (94,3) районах, а также в г. Воронеже (93 
процента). Собираемость взносов на капитальный ремонт 
ниже 85 процентов зафиксирована в Терновском (84,3), 
Богучарском (82,9) и Новоусманском (78,6) районах.

Положительной динамике платёжной дисциплины 
собственников помещений в многоквартирных домах спо-
собствует взыскание задолженности с неплательщиков в 
судебном порядке. Заявления Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов Воронежской области о взыска-
нии задолженности по взносам, если она не превышает 
500 тысяч рублей, рассматриваются мировыми судьями 
в упрощённом порядке – без вызова сторон. Вынесенный 
мировым судьёй приказ имеет силу исполнительного 
листа: на его основании судебный пристав-исполнитель 
списывает со счёта должника сумму долга и судебные 
издержки. Взыскание может быть обращено не только на 
денежные средства должника, но и на принадлежащее ему 
имущество.

Лицензии аннулированы
Ещё 23 управляющие организации в Воронежской области 
могут лишиться лицензий.

На очередном заседании Лицензионной комиссии Воро-
нежской области рассмотрены вопросы об аннулировании 
23 лицензий управляющих организаций. Речь идёт о тех 
лицензиатах, которые более шести месяцев не управляют 
многоквартирными домами. Из них подавляющее боль-
шинство – 19 лицензиатов – не имеют дома в управлении 
с даты предоставления лицензии.

По результатам мониторинга, проведённого в начале 
июля Государственной жилищной инспекцией Воронеж-
ской области, в реестре лицензий региона содержались 
сведения о 70 лицензиатах, которые не управляли много-
квартирными домами. Лицензионная комиссия Воронеж-
ской области приняла решения об аннулировании первых 
десяти лицензий организаций. Соответствующие исковые 
заявления поданы в Арбитражный суд.

На финише летняя ремонтная кампания
«Квадра» реконструировала в Воронеже более 15,5 километра 
теплотрасс.

За время летней ремонтной кампании «Квадра» замени-
ла в Воронеже более 15,5 километра теплосетей, сообщил 
директор филиала ПАО «Квадра»-«Воронежская гене-
рация» Виктор Назаров. Работы с увеличением диаметра 
трубопровода прошли на пяти магистральных теплотрассах 
города: в Коминтерновском районе, на Ленинском про-
спекте, на ул. 20-летия Октября, на территории ТЭЦ-2 и на 
теплотрассе № 11, проходящей вдоль Советской площади 
Воронежа. По словам Виктора Назарова, увеличение диа-
метра трубопровода позволит улучшить гидравлический 
режим и подключить новых потребителей к системе тепло-
снабжения.

В настоящее время сотрудники теплоснабжающей 
организации завершают работы по благоустройству терри-
тории – восстанавливают дорожное покрытие, укладывают 
тротуарную плитку, разбивают газоны.

«Вместе ярче» соберёт друзей
В День города Воронежа, 15 сентября, на территории парка 
«Алые паруса» состоятся праздничные акции Всероссийского 
фестиваля энергосбережения #ВместеЯрче.

Всероссийский фестиваль энергосбережения #Вместе-
Ярче проводится с 2016 года при поддержке Минэнерго 
России, Минобрнауки России, Федерального агентства по 
делам молодежи (Росмолодёжь), Российского движения 
школьников, Госкорпорации «Фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ» и открыт для участия в организации феде-
ральных, региональных, муниципальных органов власти, 
бизнеса, общественных и образовательных организаций.

Акции фестиваля будут проходить по всей стране в 
течение сентября и октября. Региональные программы 
опубликованы на сайте www.вместеярче.рф 

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.

Радость творчества  
открываем с «Надеждой»

Вместе с опытным мастером – к секретам кройки и шитья. 

общество | Новый учебный год начался для ребят из Воронежской городской 
общественной организации инвалидов и родителей детей-инвалидов с детским 
церебральным параличом «Надежда»: в трёх мастерских продолжилось обучение  
в рамках проекта «Учебно-трудовой и досуговый центр молодых инвалидов с ДЦП»

НОвОсти жКх

Благодаря поддержке 
Президентского гранта 
творческий центр для ребят-
инвалидов, расположенный 
по адресу: ул. Вл.Невского, 73, 
заметно преобразился. Первое, 
на что мы обратили внимание, 
– качественный пандус для 
колясочников.  
А в отремонтированных 
комнатах Центра появились 
красивые стеллажи для работ 
ребят, новенькая техника.

Заведующая библиотекой-музеем  
имени Петра Пономарёва Галина Устинова  

демонстрирует эскизы костюмов.

Каждый наряд, 
каждый костюм – 
послание в будущее
В Выставочном зале Союза художников на 
Пушкинской 4 сентября торжественно открылась 
выставка в память о значимом для Воронежа 
и области человеке – мастере декоративно-
прикладного искусства, коллекционере народных 
костюмов Петре Денисовиче Пономарёве.

дарья коМаРова

Пётр Пономарёв родился 
в 1918 году в селе Клёповка. 
Учился в Тамбовском художе-
ственном училище. Участво-
вал в Великой Отечественной 
войне. О биографии Петра 
Денисовича можно говорить 
долго, но самое главное – 
благодаря ему сохраняется 
культурно-историческое на-
следие воронежского края.

Пётр Пономарёв был по-
клонником народного фоль-
клора, изучал историю каж-
дого наряда и украшения до 
мельчайших подробностей. 
Этими знаниями он делился 
со своими учениками, а они, 
в свою очередь, передавали 
следующим поколениям.

И вот, спустя десятилетия, 
ученица десятого класса воро-
нежской средней школы № 37 
Мария Чикова, будто повто-
ряя слова Петра Денисовича, 
рассказывает о значении вы-
шитого узора на каждом руш-
нике, для какого события он 
был сделан и кому предназна-
чался. Удивительно: все мы 
видели рушники на свадьбах 
и у прабабушек в сундуках, но 
даже и не предполагали, что у 
этих полотенец есть своя до-
вольно интересная история.

В экспозиции представле-
ны работы не только Петра 
Денисовича, но и его учени-
ков. Это говорит о том, что 
народное творчество развива-
ется и будет развиваться.

– Сначала я просто рисова-
ла картины, а потом увидела 
украшения из бисера, которые 
делал Пётр Денисович, и на-
чала сама учиться по его книге 
рисовать эскизы. Теперь, ко-
нечно, уже и свои есть. Внучка 
увидела мои работы и тоже 
начала заниматься бисеро-
плетением, вот кокошник она 

сама сделала, – показывает 
украшение Ольга Тепляко-
ва, член Союза художников 
России.

Об экспонатах из кол-
лекции Петра Денисовича, 
представленных на выстав-
ке, рассказала заведующая 
библиотекой-музеем имени 
Петра Пономарёва Галина 
Устинова:

– Очень большой интерес 
представляют рисунки, сде-
ланные с подлинных костю-
мов того времени. Ради этих 
натуральных зарисовок Петр 
Денисович исколесил весь 
воронежский край. Но, что 
самое интересное, он ещё и 
комментировал свои рисунки. 
Каждый наряд, каждый ко-
стюм – послание в будущее. 
На задней стороне эскиза 
подробно описано, кто носил 
этот костюм – девушка или 
замужняя женщина, молоди-
ца или пожилая, когда, в какое 
время его надевали, потому 
что существовали различные 
правила его ношения. Вот 
этот костюм, например, пишет 
Пётр Пономарёв, достался 
ему от его покойной матери.

Пётр Денисович очень мно-
го сделал для воронежской 
культуры, был председателем 
правления Воронежского от-
деления Союза художников. 
В 1995 году получил звание 
почётного гражданина Во-
ронежской области. Шил для 
ансамблей и хоров одежду, 
и до сих пор по его эскизам 
мастера создают народные 
костюмы. Свою большую кол-
лекцию редких вещей Пётр 
Пономарёв завещал городу: 
она хранится в библиотеке-
музее, названной его именем. 
Коллекционер очень хотел, 
чтобы народное искусство не 
умирало, и сделал для этого 
всё возможное.

ольга СеМёНова

Сияющие на солнце четыре 
металлических «банки», 

каждая из них рассчитана на 
силосное хранение пяти тысяч 
тонн зерна, дополняют про-
мышленную зону райцентра 
за железнодорожной магистра-
лью. Элеватор, построенный 
по современной технологии, 
практически готов принять 
зерно, осталось завершить 
благоустройство.

– Сейчас делаем бетонный 
бордюр для подъездного пути 
к зернохранилищу, – объясняет 
нам прораб «ВСБ» Иван Буд-
ник. – Строительство начали 
в марте, в двадцатых числах 
сентября планируем сдать 
объект в эксплуатацию, так что 
элеватор уже сможет принять 
новый урожай.

Сегодня большинство сель-
хозпроизводителей отдаёт 
предпочтение так называемым 
«банкам» из металла – в них 
проще обеспечить необходимую 

температуру и влажность для 
хранения зерна, чем в бетонных 
башнях и ангарах. Да и возвести 
такой элеватор можно значи-
тельно быстрее. Как пояснили в 
СХП «Новомарковское», необ-
ходимость в строительстве но-
вого зернохранилища возникла 
у предприятия в связи с тем, 
что увеличилось производство 
продукции растениеводства. С 
введением элеватора в строй до-
полнительно появится восемь 
рабочих мест.

– Вы знаете, что в прошлом 
году из-за рекордных урожаев 
зерновых, как в области, так 
и у нас в Кантемировском 
районе, цены на него упали. 
В выигрыше оказался тот, у 
кого были свои элеваторы и 
кто смог продавать продукцию 
«не с поля», а, выждав наиболее 
благоприятную конъюнктуру 
рынка, – объясняет замести-
тель главы района Геннадий 
Гончарук-Иванов. – При необ-
ходимости «Новомарковское» 
сможет построить рядом ещё 

один элеватор, земельный уча-
сток это позволяет. Хозяйство 
радикально реконструировало 
подъездные железнодорожные 
пути, что позволит отгружать 
зерно сразу в вагоны. 

Новый элеватор для «Новомарковского»
Живи, село! | В Кантемировке завершается возведение элеватора на 20 тысяч тонн зерна. Строительство нового объекта  
по заказу сельскохозяйственного предприятия «Новомарковское» ведёт группа компаний «Воронежская строительная биржа»

Новый элеватор в Кантемировском районе 
построен по современным технологиям.

Новый элеватор в Кантемировском районе построен по современным технологиям.

Прораб группы компаний «ВСБ» 
Иван Будник отвечает за ход 

строительства элеватора.
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Отдел рекомендует  
здесь не нырять
Территориальный отдел Управления 
Роспотребнадзора по Воронежской 
области в Аннинском, Бутурлиновском, 
Таловском, Эртильском районах летом 
вёл отбор проб для лабораторных 
исследований качества воды в местах 
массового отдыха населения. 

По результатам лабораторных испы-
таний в двух пробах воды обнаружена 
культура Vibrio cholera nonO1 (гемолиз+): 

река «Битюг», место массового отдыха, по-
сёлок Нижний Кисляй Бутурлиновского 
района; пруд «Корабельный», село Гвазда 
Бутурлиновского района. В связи с этим 
территориальный отдел Управления не 
рекомендует населению купание в ука-
занных местах. 

Начались уроки  
безопасности
В первые дни сентября во всех образова-
тельных учреждениях Терновского района 
стартовал месячник безопасности.

Прошли первые уроки. И вели их не 
педагоги, а сотрудники МЧС. Представи-

тели ведомства рассказали ребятам о своей 
профессии, познакомили с её тонкостями 
и, конечно, объяснили, как вести себя в 
чрезвычайных ситуациях, а также пока-
зали пожарную технику. Такие занятия 
проводятся в школах уже не первый год. И 
многие сотрудники МЧС рады подкован-
ности мальчишек и даже девчонок в не-
которых вопросах безопасности. «Именно 
такие дети проявляют героизм и настоящее 
мужество в нестандартных ситуациях. 
Рискуя собственной жизнью, ребята не 
теряются и применяют все знания, полу-
ченные вот на таких уроках безопасности», 
– отметили учителя в погонах.

Анатолий ХРуСтАлёв.

 Благодаря поддержке 
Президентского гранта жизнь 

не стоит на месте. Проводятся 
занятия в трёх мастерских, работают 
для ребят клубы по интересам: 
литературный, православный, 
музыкальный, театральный. 
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Анатолий ХРУСТАЛЁВ
Кантемировский район – Воронеж

Берега «съедают» реку
В чём же, по его мнению, 

варварство? Он объясняет: 
«Огороды распахивают вплот-
ную к руслу, а затем этот слой 
паводком смывается в реку, и он 
оседает на перекатах. Так у нас и 
получилось, когда луг распаха-
ли, и пахотный слой смыло. Он 
осел в районе бывшего межкол-
хозного пионерского лагеря, и в 
результате русло реки практи-
чески перестало существовать. 
Там образовался «камышовый 
рай». В него зимой набивается 
снег, который в оттепели тает, а 
в морозы превращается в лёд. 
За зиму здесь образовывается 
искусственная плотина, которая 
становится непреодолимым 
препятствием для талых вод 
– паводка. И село Смаглеевка 
оказывается в середине этого 
озера. Только через несколько 
дней вода, когда сама пробива-
ет себе проход в этой плотине, 
уходит вниз, подтапливая сёла 
Скнаровка, Чехуровка, Талы и 
Писаревка. Мы неоднократно 
обращались в разные инстанции 
с просьбой каким-то образом 
расчистить Богучарку, и у нас 
на руках много разных отписок. 
К сожалению, всё осталось так, 
как и было. Наверное, судьба 
наша такая. Мы уже ни на кого 
не надеемся».

Откровенно говоря, для 
горького отчаяния автора пись-
ма и его односельчан имеют-
ся основания. Поскольку, к 
примеру, ещё в публикации 
«Вокруг судьбы Богучарки» 
газеты «Молодой коммунар» от 
27 июля 1989 года говорилось 
примерно о тех же проблемах 
Смаглеевки и Богучарки, ко-
торые поднимаются сегодня 
– спустя 29 лет! 

Решение примет  
областной департамент

Редакция «Коммуны», изу-
чая поднятые читателями га-
зеты острые проблемы, напра-
вила официальные запросы 
в различные инстанции. На-
деемся на то, что полученный 
нами обстоятельный ответ за 
подписью главы Кантемиров-
ского района В.В. Покусаева 
добавит сельским жителям 
оптимизма. 

Движение началось. Так, 
еще 1 марта 2017 года Главное 
управление МЧС России по 
Воронежской области провело 
комиссионное обследование 
потенциально затапливаемой 
зоны в селе Смаглеевка. В 
составе комиссии был и глав-
ный специалист по охране 

природы администрации Кан-
темировского района. Про-
верка установила, что пойма 
реки Богучарка действительно 
сильно заболочена, заросла 
камышом, и ширина поймы 
в селе составляет примерно 
один километр. На выходе из 
села русло реки теряет очерта-
ния, пойма полностью заросла 
камышом до села Скнаровка, 
что и является препятствием 
для прохождения талых вод. 

Так что основные позиции 
автора письма в «Коммуну» 
подтверждаются данными объ-
ективного обследования.

Но администрация Канте-
мировского района не ограни-
чилась только констатацией 
тревожных фактов, а отправила 
обращение в адрес департа-
мента природных ресурсов и 
экологии Воронежской обла-
сти по вопросу расчистки реки 
Богучарка. И 3 июля нынеш-
него года комиссия в составе 
представителей регионального 
департамента и администрации 
района обследовала участок 
русла реки Богучарка про-
тяжённостью 5,5 километра 
от Смаглеевки до Скнаров-
ки. Результаты обследования 
подтвердили актуальность 
поднятой автором письма в 
«Коммуну» проблемы, а также 
её масштабность. 

Однако не всё так просто. 
Чтобы было принято решение 
о выполнении необходимых 
работ, администрации Канте-
мировского района требуется 
подготовить соответствующее 
обоснование: предоставить в 
областной департамент дан-
ные наблюдений за водным 
объектом за предшествующие 

три года, в том числе фотома-
териалы, обоснование предла-
гаемых мероприятий, сведения 
о предполагаемых местах раз-
мещения изымаемых донных 
отложений. 

Совершенно очевидно, что 
морока ещё та и дело отнюдь 
не нескольких дней. В ответе 
администрации Кантемиров-
ского района сказано, что де-
партамент природных ресурсов 
и экологии региона включил 
в 2018 году реку Богучарка в 
селе Смаглеевка в программу 
проведения государственного 
мониторинга, который не-
обходимо осуществлять не 
менее трёх лет. И решение 
о проведении работ на реке 
Богучарка будет принято по 
результатам выполненного 
именно этого мониторинга и 
с учётом аргументированного 
обоснования адиминистрации 
Кантемировского района. Что 
тут сказать? Всё это выглядело 
бы вдохновляюще, если бы не 
растягивалось на три года.

Требуется ускорение
Заместитель руководителя 

департамента природных ре-
сурсов и экологии Воронеж-
ской области Г.Л. Воробьёва в 

ответе редакции «Коммуны», в 
частности, подчёркивает: «Для 
достижения долгосрочного 
эффекта от проведения работ 
по расчистке русла реки Богу-
чарка необходимо выполнение 
работ на большом участке, так 
как дробление русла реки на 
малые участки будет неэффек-
тивным. Расчистка небольших 
участков русла реки принесёт 
кратковременные результаты 
в части восстановления и со-
хранения водной экосистемы». 
Эту же мысль высказывали 
мне во время командировки и 
в администрации Кантемиров-
ского района.

Выяснилось, что в текущем 
году департамент заключил 
государственный контракт на 
выполнение работ по установ-
лению границ водоохранных 
зон и прибрежных защитных 
полос реки Богучарка с целью 
внесения в Единый государ-
ственный реестр недвижимо-
сти сведений о зонах с осо-
бым режимом использования 
территорий. Сколько времени 
займёт установление назван-
ных границ, трудно сказать, но 
его можно сжать, подчёркивает 
департамент, если район найдёт 
возможность финансирования 

разработки проектной доку-
ментации за счёт средств мест-
ного бюджета и внебюджетных 
источников. 

Обращаем внимание, что 
проектирование вышеуказан-
ных работ не влияет на сниже-
ние сроков проведения трёх-
летнего мониторинга, лишь по-
сле которого будет произведена 
расчистка русла реки.

На мой взгляд, следует 
расставить несколько чётких 
акцентов. С одной стороны, 
ответы из органов районной 
и областной властей показы-
вают их заинтересованность в 
решении затронутых проблем. 
Они также указывают порядок 
действий на пути непростого 
решения накопившихся во-
просов. С другой же, очевидно: 
расчистка Богучарки займёт 
ещё много лет. А люди уже 
сегодня ждут заметных для 
них результатов, связанных 
со «здоровьем» Богучарки. 
Необходимость таких резуль-
татов, что называется, перезре-
ла. Может быть, не обойтись 
без волевого решения главы 
региона о внесении данной 
проблемы в ряд неотложных 
задач, стоящих перед Воро-
нежской областью?
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Богучарка задыхается в камышах
Письмо в «Коммуну» | Этим фактом, а также угрозами подтопления весной домов и огородов серьёзно обеспокоены жители сёл, 
расположенных на берегах  многострадальной реки. Решение проблемы сдвинулось с мёртвой точки
«В последние 15 лет мы, жители Смаглеевки 
Кантемировского района, с большой тревогой 
ожидаем паводок, – пишет нам от имени 
односельчан Николай Салагубов (письмо пришло в 
редакцию в марте). – Ведь то, что было 10 апреля 
2003 года, выходит за все понятия паводка. Вода 
была практически в сотне домов села, и в доме 
автора этого письма вода лилась через окна. Это 
очень страшное дело». Николай Аристархович 
считает, что подобное происходит потому, что «люди 
по-варварски относятся к природе, а именно к 
речке Богучарка».
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КрУг чтеНия

 По вёрстам  
поучительного 
времени
Лискинский район 6-7 сентября отметил 
очередные свои именины. И к этой дате  
вовремя подоспела из воронежского 
издательства «Наука-Юнипресс» девятнадцатая 
книга лискинского писателя Валерия Тихонова 
«Когда не стало войны», посвящённая  
90-летию Лискинского района.

Николай КАРДАШОВ

В проёме звезды, вырезанной в тверди багрового грани-
та, – танк Т-34 на пьедестале мемориала Щученский 

плацдарм. У Вечного огня – солдаты почётного караула. 
И люди, пришедшие поклониться ратному солдатскому 
подвигу на земле Придонья, всё ещё аукающейся эхом 
войны. А под этой обложкой – 260 памятливых страниц 
из архивов, где автор по крупицам собрал уникальные 
свидетельства истории края в первые годы, когда не стало 
войны. Годы поучительные, но неоправданно забытые и 
лишь малой толикой попавшие на страницы книг и газет. 
Следы жизни послевоенных Лисок и района, стираемые 
безжалостным временем, Валерию Тихонову удалось 
отыскать в архивах и на редакционных старых полках, 
признательно сохранивших подшивки районной газеты 
«Путь Ленина» за 1945, 1946 и 1954 годы. Помогла автору 
воскресить историю и газета лискинских железнодорож-
ников «Лискинский ударник», издававшаяся в первые 
послевоенные годы Лискинским отделением ЮВЖД.

Прошагав пыльными строками-вёрстами этих изданий, 
автор ведёт читателей в правдивую и поучительную исто-
рию послевоенных лет, не скрывая при этом и авторских 
оценок далёких событий, но чаще он даёт возможность 
самим читателям осмыслить и сравнить послевоенное 
время с нынешним.

Ещё не были форсирова-
ны Красной Армией Висла 
и Одер, ещё не начинались 
бои за рейхстаг, но Лиски 
уже встречали своих герои-
ческих сыновей, ломавших 
хребет фашистскому зверью. 
Встречали инвалидов, ко-
миссованных из госпиталей 
и медсанбатов. И вот как 
встречали. «Только в течение 
1945 года, – писала «Путь 
Ленина», – Лискинским рай-
онным отделом социального 
обеспечения выдано инва-
лидам Отечественной войны 
и семьям военнослужащих 
единовременной денежной 
помощи, пенсий и других 

пособий более 700 тысяч рублей. Кроме того, 315 пред-
метов крупных носильных вещей, полторы тысячи метров 
мануфактуры, много обуви. Значительная помощь оказана 
и в обзаведении скотом. Выдано (безвозмездно!) 18 тёлок 
и 60 дойных коров. Для восстановления и строительства 
разрушенных домов отпущено бесплатно с доставкой на 
место 1200 кубометров строительного материала, 370 тысяч 
рублей денежных субсидий. Надежде Васильевне Пуховой, 
например, проживающей в селе Лиски, по возвращении из 
армии выдано пальто, валенки, мануфактура, 1000 рублей 
денег, подвезено 7 кубометров леса, выдана корова. Корову, 
лес, одежду и обувь получил и Куралесин». 

А вот так Отечество трудоустраивало своих защитни-
ков: «В нашей области, в Усмани, работает профтехшкола 
для инвалидов Отечественной войны, где можно получить 
специальности бухгалтера, счетовода, пчеловода, садовода, 
деревообделочника. Руководители учреждений, предприя-
тий, колхозов обязаны всемерно содействовать в посылке 
инвалидов со своего производства на учёбу». 

Не были забыты и вдовы воинов. При дефиците средств 
и материалов не было дефицита участливой сострадатель-
ности. «Мой муж, – сообщала В.Алексеева, – погиб на 
фронте, я осталась с малым ребёнком. Местком оказывает 
мне большую материальную помощь: недавно я получи-
ла обувь и одежду для ребёнка. Кроме того, я получила 
денежную поддержку от райпрофсожа. Мне помогли от-
ремонтировать мебель, снабдили топливом». 

Не комментируя факты, автор приглашает читателей 
поразмышлять над, в общем-то, риторическим во-

просом: «Почему в советское время органы, занимав-
шиеся социальными вопросами, назывались «отделами 
социального обеспечения», а нынешние – «отделы со-
циальной защиты»? Кого они защищают – понятно, но 
вот от кого?». 

Победоносную Красную Армию, ещё ведущую бои 
в логове фашистов, мощно поддерживал и лискинский 
тыл. В отличие от своих нынешних сверстников, которых 
реформаторы образования оградили даже от веника, что-
бы убрать после себя свой класс, «дети войны» не были 
белоручками, а трудились до изнурения. «Темнеет, но в 
колхозной кузнице кипит работа, – рассказывал в своей 
газетной заметке А. Крутских. – Гулкие удары молота 
всё нарастают. Сероглазый паренёк Гриша Науменко в 
больших отцовских валенках старается во всю мочь. Петя 
Паринов здесь за старшего – он заменил отца, ушедшего 
на фронт. Ваня Науменко у тисков нарезает болты.

– Вы не смотрите, что они ростом невелики, – говорит 
бригадир. – Весь инвентарь в колхозе к весне подготовили. 
Правление за это выдало им продукты, а Пете с Ваней 
валенки сделали. Райком партии премировал малень-
ких кузнецов мануфактурой за отличную подготовку к 
севу. Отцы этих мальчиков погибли на фронте, и дети 
самоотверженным трудом в тылу мстят врагу за смерть 
родителей. 

– Сегодня, – говорит автор документальной летописи, – 
когда цены на продукты, лекарства, коммунальные услуги 
растут с космической скоростью, трудно и поверить, что 
на втором году после разрушительной войны государство 
находило возможность повышать уровень жизни граждан 
регулярным снижение цен на продовольственные и про-
мышленные товары. И приводит выдержку из постановле-
ния правительства за 1946 год: «С 26 февраля снижаются 
цены на следующие продовольственные товары: хлеб 
ржаной – на 60%, хлеб пшеничный – на 50%, хлебобулоч-
ные изделия – на 36-65%, макароны – на 60-65%, крупы 
– на 55-58%, сахар – на 33%, кондитерские изделия – на 
18-35%». И это – в голодном 46-м! Помнить бы об этом 
нынешним государственным людям и «эффективным соб-
ственникам» из прихватизированных ими «национальных 
достояний», которые и на восьмом послевоенном десятке 
лет норовят запускать руки в карманы граждан повы-
шениями тарифов, акцизов, введением новых налогов да 
повышением пенсионного возраста. А нам, проникнув-
шимся фактами из краеведческой были «Когда не стало 
войны», каяться бы за то, что дали разворовать ценности, 
за которые «собственною кровью заплатила щедрая окоп-
ная родня». И упомнить бы нам, чьи мы наследники, кто 
есть мы сейчас и кем будем завтра в этом непростом и 
изменчивом мире.

Весна 2018 года. Требующая расчистки река Богучарка доставляет немало проблем жителям прибрежных сёл.

Виталий ЧеРНиКОВ

(Окончание. Начало в №69).

Приведу небольшую цитату с сайта 
Борисоглебской централизован-

ной библиотечной системы: «С дале-
ких январских дней 1897 года и по сей 
день библиотека бережно хранит кни-
ги с памятными знаками их прежних 
владельцев, которые указывают: «Би-
блиотека В.М. Петрово-Соловово», 
«Из книг В.М.Алтухова», «Из книг 
городского головы Гаврилова», «Пав-
ловка». Последний памятный знак 
имеют книги из личной библиотеки 
декабриста С.Г.Волконского». Думаю, 
что в последнем случае то был его 
внук Сергей Михайлович. Из текста 
непонятно, попали эти книги сюда 
как подарок – или (возможно, даже 
окольными путями) после того, как 
были конфискованы у владельца по-
сле 1917 года. 

В число членов библиотеки, с ко-
торыми советовался комитет, помимо 
Е.Д.Мягкова, попал М.Ф.Беликов, 
будущий активист Борисоглебской 
группы РСДРП. Оба – сыновья куп-
цов, оба упоминаются в краеведческой 
литературе как члены кружка ссыль-
ных и поднадзорных, собиравшегося 
в 1888-1890 годах (по конспиратив-
ным соображениям, за пределами 
городка). К этой компании примкнул 
и оказавшийся ненадолго в Бори-
соглебске юноша Алексей Пешков, 
впоследствии известный как Максим 
Горький. 

Книга А.Зайцевой и Л.Кригер 
«Историко-культурное наследие Бо-
рисоглебской земли» сообщает, что в 
конце 1890-х – начале 1900-х книго-
хранилище станет местом сбора не-
легального социал-демократического 
кружка. Его участники будут изучать 
нелегальную литературу и прово-
дить диспуты. Сыграет свою роль 
это место и во время революции 1905 
года. Вспоминает очевидец А.Кронер: 
«Библиотечный комитет состоял из 
кадетов и социал-революционеров. 
Зав. библиотекой была эсерка, со-
трудницы были эсерки (социал-
демократы). Таким образом, все явки и 
срочные встречи социал-демократов, 
эсеров и даже кадетов происходили 
в публичной библиотеке. В книгах 
часто прятались довольно ценные 

документы. Там шёпотом всегда узна-
валось положение дела, политические 
и партийные новости. Продолжалось 
это до дня ранения Луженовского 
(руководитель карательных отрядов, 
жестоко подавлявших революци-
онные выступления в 1905 году: его 
убила Мария Спиридонова на вокзале 
Борисоглебска 16 января 1906 года – 
В.Ч.). В день ранения под командой 
есаула Абрамова был произведён 
обыск библиотеки и арест всех по-
головно читателей. Кой-кому влетело 
плёткой. После этого библиотека как 
место явки сошла со сцены» (а по не-
которым сведениям, в 1907-м и вовсе 
была на год закрыта). 

Как видим, и в начале её существо-
вания в просветительской деятель-
ности активно участвовали люди, 
мечтавшие о другой России. 

21 ноября члены публичной библи-
отеки обсуждали график её работы и 
другие подобные вопросы. В 12 часов 
открывать? Или в девять утра? Один 
из участников собрания «заметил, что 
сотрудники, изъявляющие желание 
вести дела библиотеки, заявляют, 
что они большею частью бывают сво-
бодны только с 1 часа дня». На том 
и сошлись. 2 декабря на заседании 
комитета Публичной библиотеки при 
участии членов библиотеки рассма-
тривался список книг, составленный 
председателем В.В.Измайловым. По 
некоторым отделам были сделаны 

добавления, вновь составлен список 
литературы по естествознанию, ло-
гике, психологии, педагогике и фило-
софии. Зашёл разговор об устройстве 
полок и прилавка. На встрече 5 дека-
бря собравшиеся приняли решение 
«выписать все книги, указанные на 
предыдущем заседании, кроме книг 
юридических. Юридический отдел 
сравнительно мало читается, а потому 
без всякого ущерба для дела с выпи-
скою книг означенного отдела можно 
подождать». 

Открытие библиотеки с предше-
ствующим событию молебном 

назначили на 12 января. До события 
оставалась неделя, когда на собрании 
члены библиотеки обсуждали, на-
нимать ли опытного библиотекаря 
или воспользоваться бесплатной 
помощью сочувствующих делу со-
трудниц. В итоге соответствующие 
обязанности были возложены «на лиц, 
согласившихся бесплатно дежурить 
в библиотеке во время выдачи книг». 
В их число попала и супруга Ефима 
Дмитриевича Ольга Александровна 
Мягкова. Предположу, что такой 
вопрос возник совсем не случайно. 
Детище группы борисоглебских 
подвижников родилось в условиях 
явной нехватки средств. Но помогли 
Мягковы. 

«Когда Комитет в видах экономии 
хотел нанять для библиотеки, хотя и 

не особенно удобную, но дешёвую, 
О.А. и Е.Д.Мягковы пожертвовали 
50 рублей с тем, чтобы квартира для 
библиотеки была нанята в центре 
города», – сообщается в годовом от-
чёте. Пример местной интеллигенции 
показало и Борисоглебское общество 
любителей драматического искусства. 
20 апреля 1897 года они дали спек-
такль в пользу библиотеки. 

Книги каких же авторов чаще 
всего спрашивали в библиотеке бо-
рисоглебцы 120 лет назад? Самым 
популярным оказался Станюкович 
(660 требований). На втором месте 
– Михайлов (А.Шеллер) – 634, на 
третьем – Писемский – 529. Далее – в 
порядке убывания: Л.Н.Толстой – 435, 
Лесков – 419, Мамин-Сибиряк – 357, 
И.С.Тургенев – 334, Салиас – 285, 
Сенкевич – 264, Гончаров – 260, Майн 
Рид – 251, Потапенко – 244… Гоголь, 
Чехов, Пушкин в первую двадцатку 
не попали. Завершается сводка длин-
ными списками тех, кого спрашивали 
три раза, два, один. Почти все фами-
лии ничего не скажут современному 
читателю. Бенжамен, Бок, Борский… 
Веневитинов, Гайм, Гауптман… Голо-
лобов, Грэхэм, Дамман… Лукьянская, 
Мальтус, Минский… 

Отчёт Борисоглебской публички 
за 1899 год, оцифрованный и вы-
ложенный на сайте «Электронная 
библиотека Тамбовской области», 
позволяет забежать немного вперёд и 
обнаружить печальный факт: «В от-
чётном году число членов библиотеки 
значительно сократилось по сравне-
нию с предыдущими годами. В 1897 
году членов было 171, в 1898 году 119, 
а в отчётном только 85. Есть основание 
полагать, что в 1900 году число членов 
и ещё понизится. Составляя смету на 
1900 год, Комитет предположил, что 
членов будет только 70». Однако про-
винциальные подвижники не уныва-
ли, находя столь заметному падению 
читателей следующее объяснение: 

«Дело в том, что в первые два года 
учредителям библиотеки в силу не-
обходимости приходилось вербовать 
членов библиотеки чуть не силою. В 
результате получалось, что в члены 
библиотеки записывались лица, даже 
совершенно ей не сочувствовавшие. 
Очень естественно, что такого рода 
лица, делавшие членские взносы под 
влиянием усиленных просьб, а иногда 
просто в силу личных отношений с чле-
нами Комитета, при первой возмож-
ности дезертировали из библиотеки. 
Однако Комитет нисколько не думает, 
что дело библиотеки может пострадать 
от этого». Эти люди верили: число 
читателей «дойдёт до известного ми-
нимума, а потом, если верить в прогресс 
вообще (выделено мной – В.Ч.), будет 
постепенно увеличиваться», тем более 
что «по смете 1899 года от абонемента 
ожидалось 540 р., поступило же 660 
р.». Даже сообщая в отчёте о том, что 
городская Дума отказала в субсидии 
на 1900 год, авторы этого текста не 
выражают особой скорби: «Причины, 
породившие этот печальный инцидент, 
нужно считать временными». 

Помощь пришла от гласных Думы 
Е.Д.Мягкова и И.В.Беднова: они «по-
жертвовали библиотеке причитаю-
щееся им вознаграждение за их труды 
по городу, в размере 200 рублей». 

Публичная библиотека продол-
жала свою просветительскую дея-
тельность. Дому купца Смирнова 
суждено было стать одним из центров 
общественной жизни города в 1917 
году. После Февральской революции 
здесь на какое-то время разместилась 
редакция газеты «Борисоглебские 
известия», а библиотечный комитет 
пытался создать «архив первых дней 
свободы» и призывал горожан прино-
сить материалы – например, «всякого 
рода печатные воззвания». Сейчас в 
этот старый дом приходят за книгами 
юные читатели. Сейчас их куда боль-
ше, чем взрослых посетителей 120 лет 
назад. Загляни сюда подвижники из 
1898 года, этому обстоятельству они, 
конечно, были бы рады. 

Хотя почему-то кажется: большин-
ство из них отметило бы с грустью, что 
в России с тех пор изменилось не так 
уж много, что подлинного торжества 
прогресса и просвещения, о которых 
мечталось, так и не случилось. Оста-
ётся лишь пожелать удачи тем, кто 
продолжает их дело в 2018 году: им, 
боюсь, порой труднее. 

Прогрессоры с «книгой желаний» 
пОисКи и НАхОдКи

В этот дом и сейчас приходят за книгами.
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С одной стороны, 
ответы из органов 

районной и областной 
властей показывают  
их заинтересованность  
в решении затронутых 
проблем. С другой же, 
очевидно: расчистка 
Богучарки займёт  
ещё много лет. 
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опыТные юрисТы 
Судебные споры по наследственным, 

семейным, жилищным, пенсионным и др. 
делам. Составление договоров, исковых 

заявлений, жалоб, документов для регистрации 
ООО, иных документов. Консультации.

Тел.8(952)950-70-74 
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Вниманию федеральных льготникоВ! 
Пенсионный фонд информирует: 

заканчивается прием заявлений об отказе от набора  
социальных услуг (о предоставлении соцуслуг) на 2019 год. 

Прием заявлений осуществляется в Управлениях ПФр,  
в филиалах МФЦ, а также в электронной форме через  

личный кабинет гражданина.  
Заявления подаются по 30 сентября 2018 года  
(на личном приеме – с учетом графика работы  

Управлений ПФр и филиалов МФЦ).  
Заявления, поданные в предыдущие годы, сохраняют свою 

силу и могут быть изменены только новым заявлением. 

Телефоны «горячей линии» отделения пенсионного фонда  
по Воронежской области: 269-77-93, 269-77-94, 269-77-95.

CЛЕДУЙ
twitter.com/KommunaNews

за нами
Реклама.

ПОДПИСКА-2019 
В любом почтовом отделении Воронежской области можно офор-
мить подписку на газету «Коммуна» на первое полугодие 2019 года. 
Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету «Коммуна» по индексу 
П5156 – цена 576 руб. 36 коп. Индекс П5160 для пенсионеров и инвалидов с 
ценой подписки 558 руб. 36 коп. По индексу П5803 вы сможете подписаться на 
весь 2019 год — цена 1120 руб. 89 коп.

По горизонтали: 5. Собиратель лесного меда. 6. Список, перечень. 
9. Противотанковое препятствие в виде отвесного склона. 11. Унылая 
пора, очей очарованье. 12. Богиня материнства в Древнем Риме. 13. 
Грунтовый автобан. 16. Попутная халтура. 17. Автор пьесы «Вишневый 
сад». 18. Город Киров до 1934г. 19. Красная утка. 24. Райская дева-
птица из сказок. 25. Богиня мщения и кары в Древнем Риме. 26. Самая 
тяжелая жидкость. 29. Мартеновская отрасль промышленности. 30. 
Одноногое танцевальное па в балете. 31. Проситель за другого.

По вертикали: 1. Передовой пост, пункт, позиция. 2. Темно-желтая 
краска. 3. Прощальный наряд. 4. Рисунок, выложенный смальтой. 
7. Сын королевской семьи. 8. Лиственное декоративное дерево с 
твердой древесиной. 9. Слова официального делового стиля. 10. 
Правящая партийная верхушка. 14. Призрак Макбета в драме Шек-
спира «Макбет». 15. Деньги Казахстана. 20. Обращение к женщине в 
Италии. 21. Ненужная вещь, затея (жаргон). 22. Заглавие книги. 23. 
Название турка в султанской Турции. 27. Азартная карточная игра. 
28. Участник любой игры.

Составил Виктор маРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Бортник. 6. Каталог. 9. Контрэскарп. 11. Осень. 12. 
Юнона. 13. Тракт. 16. Левак. 17. Чехов. 18. Вятка. 19. Огарь. 24. Сирин. 25. 
Фурия. 26. Ртуть. 29. Металлургия. 30. Арабеск. 31. Ходатай. 

По вертикали: 1. Форпост. 2. Сиена. 3. Саван. 4. Мозаика. 7. Принц. 8. 
Ясень. 9. Канцеляризм. 10. Партократия. 14. Банко. 15. Тенге. 20. Синьора. 21. 
Фуфло. 22. Титул. 23. Оттоман. 27. Штосс. 28. Игрок.

На большой праздник
 приглашают воронежцев 

радиостанции 
«Мелодия» и «Мир»

Гостей ждут 15 сентября на обновленной Советской площа-
ди с 10 часов 00 минут. Открывает праздничную программу 
радио «Мелодия» – яркие артисты, популярные музыкальные 
и танцевальные коллективы, киношкола, интеллектуальная и 
развлекательная программа для детей и взрослых, дегустации, 
футзона и … много очень много крутых призов! А вечером всех 
ждет  зажигательный музыкальный подарок от радио «Мир». 

Только на Советской площади – легендарный DJГрув и 
грандиозное выступление Анны Плетневой ВИНТАЖ. Начало  
в 19 часов 00 минут.                                                    На правах рекламы.

Праздник раскрасил 
центральные улицы 
яркой палитрой красок. 
Казалось, что в этот день 
Воронеж стал столицей 
мира, куда съехались 
представители всех на-
циональностей. С бога-
той культурой разных на-
родов седьмого сентября 
воронежцы могли позна-
комиться на концертных 
площадках. 

сергей дороХоВ

Так, на Советской площади 
было оживлённо с самого 

утра. Здесь прошла молодёж-
ная игра «Эстафета дружбы», 
а сотрудники Воронежской 
областной детской библиотеки 
организовали выставку сказок 
народов мира с иллюстрациями 
Н.М. Кочергина. Затем при-
шёл черед костюмированного 
чтения «Сказки, живущие в 
России». Немудрено, что на об-
новлённой площади было так 
много молодых семей с малень-
кими детьми. А ближе к вечеру 
со сцены посетителей радовали 
детские хореографические и 
вокальные коллективы. Ребята 
в ярких национальных костю-
мах исполняли традиционные 
песни и танцы народов мира: 
китайские, азербайджанские, 
русские, индийские, еврейские 
и многие другие. 

– Это первый для нас фе-
стиваль, и все вместе мы по-
старались, чтобы «Воронеж 
многонациональный» удался 
на славу, – отметил заместитель 
председателя Национальной 
палаты при губернаторе Воро-
нежской области Олег Сехниев. 
– В этот день жители и гости 
многоликого Воронежа полу-

чат уникальную возможность 
сразу на нескольких площадках 
познакомиться с культурой 
народов нашей страны и всего 
мира. Считаю, что это особенно 
важно для молодёжи.

Было чем заняться жителям 
и гостям Воронежа на тема-
тических площадках у театра 
кукол «Шут», памятников Ан-
дрею Платонову и Митрофану 
Пятницкому. Здесь организа-
торы фестиваля приготови-
ли насыщенные концертные 
программы, а также выставки 
картин и фотографий, мастер-
классы и викторины. А на 
площади Победы не смолкала 
казачья песня. 

– Сегодня здесь выступа-
ют четыре наших творческих 
коллектива. В их репертуаре: 
традиционные танцы и песни, 
которые помогут воронежцам 
больше узнать о культуре ка-
заков, – отметил начальник 
штаба Воронежского казачьего 
округа Всевеликого войска 
Донского Александр Агулов.

– Очень радует, что празд-
ник имеет двойное значение: 
развлекательное и духовно-
просветительное, – добавляет 
клирик храма Святых Апо-
столов Петра и Павла отец 
Александр.

«Воронеж многонациональ-
ный» затронул и Петровский 

сквер. Здесь прошёл музы-
кальный конкурс «Лучший 
голос Воронежа». Среди высту-
пающих было много детворы. 
Награда победителю – право 
выступить на тематических 
площадках в День города. Та-
кую возможность предостави-
ли двенадцати участникам. 

– Особенность этого кон-
курса в том, что в нём могли 
принять участие певцы всех 
возрастов, как начинающие, так 
и опытные исполнители, – рас-
сказала член жюри конкурса, 
экс-солистка ансамбля «Воро-
нежские девчата», хормейстер 
вокального ансамбля «Нота» 
Анастасия Чеботарева.

Воронеж яркий, многоликий,  
ты общим домом стал для нас
фестиваль | Один из дней первого городского фестиваля «Мой город – мои возможности» 
носил тематический характер – «Воронеж многонациональный»
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Казаки показали жителям и гостям города зажигательные номера.

Необычный вид спорта на-
зывается «флайборд». Его 
создал в 2005 году чемпион 
по аквабайку француз Френк 
Запата. Похожая на скейт-
борд платформа крепится к 
ногам спортсмена и шлангом 
соединяется с оборудованием, 
подающим струю воды. Благо-
даря её напору флайбордист 
может взлетать на высоту до  
25 метров и зависать в воздухе. 
А дополнительные водометные 
двигатели, которые спортсмен 
держит в руках, придают ма-
невренность и позволяют вы-
полнять трюки.

Команда, выступавшая пе-
ред воронежцами, является 
основательницей флайбор-
динга в России. Спортсмены-
экстремалы показали серию 
сложных элементов: сальто, 
вращения, повороты, зависания 
в воздухе, эффектные выходы и 
погружения. В каплях воды то 

и дело появлялась радуга, со-
провождаемая восторженными 
криками и аплодисментами 
зрителей.

Один из самых зрелищных 
трюков, которые флайбордисты 
продемонстрировали воронеж-
цам – «дельфин». Выполняя 
этот элемент, спортсмен погру-
жался в воду и резко выныривал 
из неё, создавая множество 
брызг.

Дополнительный восторг 
публики вызвали воздуш-
ные поцелуи, которые один 
из флайбордистов посылал с 
высоты, и возможность «дать 
пять» промокшему спортсме-
ну, спустившемуся к публике 
с противоположной стороны 
ограждения.

Завершился восьмиднев-
ный городской фестиваль 
пенной вечеринкой на Совет-
ской площади и выступлением 
народной артистки России 
Ларисы Долиной на площади 
Ленина.

Воспарили над водой
В заключительный день интерактивного фестиваля 
«мой город – мои возможности», восьмого сентября, 
воронежцы наблюдали удивительное шоу: двое мо-
лодых мужчин буквально парили над водохранили-
щем с помощью водяных струй и при этом исполняли 
разнообразные трюки.
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ангелина гаВрилоВа

Высота полёта зависит только от длины шланга.

ФУТбОЛ

Очередным соперником «Факела» в первенстве Рос-
сии ФнЛ стала калининградская «Балтика», которая 
ставит перед собой задачу выхода в Премьер-лигу. 
С этой целью в команду на большие зарплаты были 
приглашены футболисты топ-уровня – Касаев, 
Дядюн, Торбинский, Пугин, Буйволов. По уровню 
зарплат с «моряками» в ФнЛ сравниться никто не 
может, но оказалось, что денег на всех у клуба не 
хватает. «Балтика» влезла в долги, команда попала 
в зону вылета, а в клубе начались проверки След-
ственного комитета. Внутри клуба царит нервная 
обстановка, все ищут виноватых. Под раздачу 
попал и главный тренер Валерий непомнящий, 
которого обвиняют в том, что он не работает по но-
вым методикам и не смог сплотить приглашённых 
«звёзд» в единое целое. В общем, калининградцам 
кровь из носу нужна была победа. Воронежцы, 
которые на выезде выиграли лишь один матч из 
четырёх проведённых, сами нуждаются в очках и 
дарить их просто так никому не собирались.

евгений марТыноВ

Стартовый состав «Факела» изменений не претерпел: 
на поле вышли все те одиннадцать футболистов, которые 
от души потрепали в прошлом матче «Зенит-2». «Моряки» 
постарались сразу смять оборонительные порядки воро-
нежцев, но напоролись на хорошо отлаженные действия 
соперника. В свою штрафную «Факел» пускал соперника 
очень неохотно, а дальние удары в исполнении Погребня-
ка, Касаева и Григорьева были неточными. Лишь к концу 
первой половины встречи хозяева поправили прицел, но 
начеку был Кортнев, отразивший выстрелы Погребняка и 
Касаева. «Факел» уже к середине первого тайма выровнял 
игру, и Бирюков дважды тревожил вратаря «Балтики» 
Помазана ударами в створ ворот из пределов штрафной 
площади, но голкипер ликвидировал угрозу. 

Основные события развернулись после перерыва. 
На 49-й минуте воронежец Кузьмин мощным ударом со 
штрафного отправил мяч под перекладину, но Помазан 
спас свою команду, парировав мяч на угловой. Воронежцы 
все настойчивей стучались в двери звездной калинин-
градской дружины, и она не выдержала. Как ни пытались 
«моряки» «накрыть» Лебеденко, отряжая на его опеку 
двух, а порой и трех игроков, Игорь находил возмож-
ность уходить от «сторожей». На 58-й минуте Кузьмин 
выдал ему пас на ход, и капитан «Факела», ворвавшись в 
штрафную площадь хозяев, бильярдным ударом поразил 
дальний угол. «Балтийцы» такого поворота событий явно 
не ожидали и растерялись. Не прошло и пяти минут, как 
Мануковский мощным ударом из-за пределов штрафной 
площади забил второй гол. Правда, там не обошлось без 
небольшого рикошета, но сути это не меняет. 

«Моряки» пошли ва-банк. Они пытались прорваться к 
воротам «Факела» по флангам – там четко играли Молод-
цов и Кагермазов, хотели продавить оборону по центру – 
встречали жесткое сопротивление со стороны Мануковско-
го, Лебеденко и Цвейбы, пытались забрасывать мяч верхом 
– в борьбе на «втором этаже» уверенно себя чувствовали 
Осипенко и Божин. Понервничать воронежцам пришлось 
лишь в концовке встречи. На 72-й минуте после столкно-
вения с Касаевым с поля был удален Цвейба, и «Факелу» 
пришлось двадцать минут играть вдесятером. Впрочем, 
оборона гостей не прогнулась и перед превосходящими 
силами соперника. Из опасных моментов у ворот Кортнева 
можно отметить лишь удар Касаева впритирку со штангой 
да выстрел Дзаламидзе, после которого снаряд вонзился в 
сетку с боковой стороны. А вот «Факел» вполне мог забить 
третий мяч. Увлекшись атакой, «балтийцы» упустили вы-
шедшего на замену Макарчука, который убежал один на 
один с вратарем, но отправил мяч прямо ему в руки.

Одержав заслуженную победу, «Факел» набрал 13 очков 
и поднялся на 11-е место в турнирной таблице. Лидируют 
«Томь» – 24 очка, «Тамбов» – 21, «Спартак-2» – 20 и «Аван-
гард» с «Краснодаром-2», у которых в активе по 19 очков. 
Среди аутсайдеров числятся «Армавир» и «Зенит-2», на-
бравшие по 2 очка, «Ротор» – 8, «Балтика» – 9, «Сибирь», 
«Луч» и «Тюмень» – по 10.

Результаты матчей 10-го тура. «Тамбов» – Чертаново» 
(Москва) 2:2, «Мордовия» (Саранск) – «Томь» (Томск) 0:1, 
«Тюмень» – «Луч» (Владивосток) 0:0, «СКА-Хабаровск» 
– «Сочи» 2:2, «Краснодар-2» – «Авангард» (Курск) 0:2, 
«Армавир» – «Шинник» (Ярославль) 0:0, «Нижний Нов-
город» – «Спартак-2» (Москва) 3:1, «Зенит-2» (Санкт-
Петербург) – «Химки» 2:2, «Сибирь» (Новосибирск) 
– «Ротор» (Волгоград) 1:1.

15 сентября в Воронеже «Факел» сыграет с «Нижним 
Новгородом», который с 18 очками занимает шестое 
место.

«Факел» высушил 
«Балтику»
«Балтика» (Калининград) –  
«Факел» (Воронеж) 0:2

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

После тяжёлой и продолжительной болезни 
скончался член Союза журналистов России, из-
вестный публицист Пятерим Николаевич Варфо-
ломеев. Смерть пришла к нему в реанимационной 
палате, куда он, страдавший онкологическим за-
болеванием, был доставлен «скорой помощью».

П.Н. Варфоломеев родился 15 марта 1947 года 
в городе Эртиль в семье шофера и домохозяйки. 
После окончания десятилетки пошёл рабочим 
на местный сахарный завод и поступил на заоч-
ное отделение журналистики филологического 
факультета Воронежского государственного 
университета. Также без отрыва от производства 
стал сотрудничать с районной газетой «Трудовая 
слава». Вскоре рабкора Варфоломеева пригласи-
ли на штатную должность в редакцию. 

В 1972 году его как талантливого и перспектив-
ного журналиста перевели на работу в редакцию 
областной газеты «Молодой коммунар». В этой 
газете за три года Пятерим Варфоломеев прошёл 
путь от рядового корреспондента до редактора. 
Под его руководством воронежский «Молодой 
коммунар» прочно и заслуженно держал марку 
одного из самых авторитетных и высокотираж-
ных молодёжных изданий страны.

С 1980 года по 1982 год Пятерим Николаевич 
заведовал сектором печати, радио и телевидения 
областного комитета КПСС, после чего перешёл 
на работу во всесоюное издание – газету «Труд» 
её собственным корреспондентом по областям 
Центрального Черноземья. В этой газете, которой 
он верой и правдой служил четверть века, ярко 
и полнокровно раскрылись его журналистский 
талант и мастерство публициста. Материалы за 
подписью Варфоломеева неизменно привлека-
ли внимание читателей и властей, их отличали 
глубина исследования проблемы, полемическая 
острота, доходчивость и убедительность. 

За годы работы в прессе Пятерим Николаевич 
Варфоломеев многократно награждался почёт-
ными грамотами и дипломами Союза журна-
листов СССР и России. Имел государственные 
награды – медали «За доблестный труд», «Ве-
теран труда». Он – «Отличник печати СССР». 
Ему присвоено высокое звание «Заслуженный 
работник культуры Российской Федерации». 
В 2017 году указом губернатора Воронежской 
области П.Н. Варфоломеев награждён областой 
наградой – медалью «За труды во благо земли 
Воронежской». 

Пятерим Варфоломеев является автором 
нескольких книг. В последние месяцы готовил 
к изданию сборник очерков под названием «До-
рогие мои земляки», где, по его собственному 
признанию, собирался «излить любовь» к за-
мечательным людям, с которыми ему при жизни 
удалось повстречаться на журналистских дорогах 
родного Черноземного края. К несчастью, ковар-
ная болезнь, обрушившаяся на него, помешала 
осуществить сокровенные планы.

Исполняя завещание, семья упокоила тело 
усопшего на кладбище в городе Эртиле, рядом с 
могилами его родителей Николая Ивановича и 
Анны Ивановны.

Глубоко соболезнуем родным и близким по-
койного по поводу невосполнимой утраты.

Память о нашем замечательном товарище и 
коллеге Пятериме Варфоломееве мы навсегда 
сохраним в наших сердцах.

Правление Воронежского регионального  
отделения Союза журналистов России,

Журналистский коллектив редакции  
газеты «Коммуна»,

Сообщество ветеранов газеты  
«молодой коммунар».

Памяти Пятерима Варфоломеева
Контрафактные сигареты  
уничтожены

Павловский районный суд с участием предста-
вителя прокуратуры района рассмотрел уголовное 
дело в отношении индивидуального предпринима-
теля 47-летнего Алексея Попова.

Он признан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 5 ст.171.1 УК РФ («Приобрете-
ние, хранение в целях сбыта и продажа немаркиро-
ванных табачных изделий, подлежащих маркировке 
специальными (акцизными) марками, в крупном 
размере»). 

С 2017 года Алексей Попов с целью извлечения 
прибыли неоднократно и незаконно приобретал у 
неустановленных лиц немаркированную российскими 
акцизами табачную продукцию в виде блоков сигарет 
с фильтром отечественного и иностранного производ-
ства. Их он хранил и продавал в торговом павильоне 
в Павловске. В феврале нынешнего года сотрудники 
полиции изъяли почти 12 тысяч немаркированных та-
бачных изделий, общая стоимость которых составила 
415 тысяч рублей. Суд назначил виновному наказание 
в виде штрафа в размере 120 тысяч рублей. Изъятые 
у Алексея Попова табачные изделия уничтожены, 
информирует облпрокуратура.

Таможенники задержали  
копилки в виде поросёнка

При досмотре импортируемого из Украины то-
вара – «изделия декоративные из тонкой керамики 
не для пищевых продуктов» – должностные лица 
Россошанского таможенного поста Воронежской та-
можни выявили 70 единиц изделий с наименованием 
«копилка средняя 150 – 350 мм».

Копилки были выполнены в виде поросёнка в крас-
ном комбинезоне и шляпе, сходной с образом главного 
героя мультфильма «Приключения поросёнка Фунти-
ка». Документов, подтверждающих законность исполь-
зования этого визуального образа, представлено не 
было. В ответе на запрос Воронежской таможни право-
обладатель персонажа «Фунтик» ООО «Фунтик Эн-
тертеймент» сообщил: с данной фирмой-импортёром 
договоров на использование персонажа «Фунтик» не 
заключалось, разрешений на использование объекта 
интеллектуальной собственности не выдавалось. Со-
ответственно, ввоз товара – неправомерен. 

Возбуждено дело об административном правона-
рушении. Владельцу партии копилок грозит штраф до  
20 тысяч рублей, информирует пресс-служба Воро-
нежской таможни.

анатолий КРУГЛОВ. 
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